

## SEÑALES #10

# BOLETÍN DE COYUNTURA Y OPINIÓN

03042019

# Conozca lo que ocurre en las regiones, el país y el mundo.



En esta edición: Congreso discute cuotas de manejo

## Actualidad y opinión

Este boletín es el resultado del trabajo realizado en el curso de Taller de Coyuntura Económica de Colombia, bajo la dirección y coordinación de los profesores Jorge Iván González y Federico Corredor, del programa de pregrado en Economía de la Universidad Externado de Colombia.

---

## Coyuntura Nacional

Álvarez Sebastián  
Bustos Juliana  
Cuellar Santiago (editor)  
Avellaneda Andrés

Galeano Elián  
Juan Maldonado  
Rodríguez Harol (editor)  
Hernández Julián

González Camila  
Vargas Estefanía

### Comité de la Regla Fiscal decide flexibilizar las metas de déficit en 2019 y 2020

Para los próximos 2 años se decidió flexibilizar la meta de déficit fiscal en el país. Según argumenta el ministro Carrasquilla, la principal razón para tomar esta decisión es la migración venezolana que, según cálculos del gobierno, le cuestan al país 5 billones de pesos. A los mayores gastos generados por la migración venezolana, habría que agregar los magros resultados de la ley de financiamiento. Es de suma importancia que se defina el Marco Fiscal a mediano plazo que será utilizado para realizar los ajustes necesarios que ayuden a cumplir la meta de déficit en 2022 (1,4%), ya que las calificadoras de riesgo tienen los ojos puestos en Colombia y un Marco Fiscal sin los suficientes argumentos, podría bajar la calificación del país.

Redacción: Juliana Bustos

<https://bit.ly/2lwNqEE>

<https://bit.ly/2MAYcPt>

### Fracking, ¿La única vía para Colombia?

Colombia se encuentra en una posición desalentadora, ya según los expertos, el país no tiene las suficientes reservas de petróleo para cumplir con sus promesas de exportación, así como para prever el abastecimiento local. Según una estimación hecha por Campetrol, el fracking es la única alternativa que tiene Colombia para no perder su ritmo de crecimiento. De acuerdo con la comisión de expertos nombrada por el gobierno, la explotación de fracking se tendría que realizar bajo condiciones estrictas y, por ahora, solamente de manera experimental. Una técnica que puede ser muy nociva para el medio ambiente no debe ser el amortiguador de nuestra economía. El gobierno debe reducir la dependencia del petróleo, como por los años sesenta y setenta, cuando todavía estaba vigente el ideal de la Cepal, que confiaba en la producción nacional y la consolidación del mercado interno.

Redacción: Santiago Cuellar

<https://bit.ly/2KbNLjF>

---

## **Colombia sigue siendo un destino codiciado por la inversión española.**

Según IE Business School, para las empresas españolas Colombia es el país preferido en Latinoamérica porque consideran que tendrá el mejor desempeño en la región, incluso por encima de Chile. Por otro lado, se destaca a Bogotá como la ciudad más apetecida en el país para esta inversión. Esta confianza que tienen los españoles en la economía colombiana se ve opacada por la inestabilidad política y la corrupción.

Redacción: Camila González

<https://bit.ly/2WLHe0X>

## **¡No queremos cuotas de manejo en las tarjetas débito y crédito!**

En el congreso se está discutiendo una iniciativa para eliminar las cuotas de manejo de las tarjetas débito y crédito. Es un proyecto de ley que consta básicamente de dos artículos: el primero tiene como fin acabar las cuotas de manejo de las tarjetas, y el segundo busca acabar con el cobro por la consulta de saldos. Las tasa de interés al consumo son muy elevadas, y estas cuotas de manejo son onerosas.

Redacción: Andrés Avellaneda

## **El desempleo en Colombia ya crece a dos dígitos**

Con una tasa del 11,8% para febrero, se consolida una cifra cercana a casi tres millones de desempleados. Existe una preocupación latente sobre el aumento que ha tenido el desempleo en los últimos meses. Habría que examinar sus causas, pero todo indica que hay debilitamiento de la economía nacional. Los segmentos de la población que se han visto más afectados son los jóvenes y las mujeres. Algunos explican este fenómeno por la migración venezolana, que tiene un nivel educativo medio superior al colombiano, y desplazan mano de obra colombiana.

Redacción: Estefanía Vargas

<https://bit.ly/2EYVNrz>

---

## Coyuntura Regional

Arboleda Brandon

Arévalo Jhon Milton

Barrios Sofía

Fonseca María Alejandra

Gallego Andrés Felipe

Gallego Angie

Imbett Margarita Rosa

Nicol Villa (editora)

López Julián

Óscar Morales

Santiago Sierra

### **El terror se adueña del Chocó: El desplazamiento forzado se intensifica en la región.**

A finales de marzo, 12 familias más fueron desplazadas de sus territorios a causa de los constantes enfrentamientos de grupos armados ilegales como el Clan del Golfo y el ELN. Buscan controlar las principales rutas de comercio y las riquezas de la región, obligan a sus habitantes a desplazarse a otros municipios temiendo por sus vidas. Desde enero los conflictos se han agudizado, y hasta el momento no parece haber interés alguno por parte del gobierno en aumentar su presencia en esta región históricamente olvidada. Por el momento nos seguimos preguntando, ¿cuándo será explotada la riqueza del Chocó para su propio beneficio en lugar de ser una de las fuentes de su miseria?

Redacción: Jhon Arévalo - Alejandra Fonseca

<https://bit.ly/2lwNMes>

<https://bit.ly/2UnzDse>

### **Colombia se puso la pila ambiental**

Con el fin de dar cumplimiento efectivo al programa de fortalecimiento del sistema de alertas tempranas, se instaló un radar en San José del Guaviare para monitorear la entrada de humedad al país desde Brasil. Por el momento se espera que, ante la información suministrada por el programa, el país pueda tomar decisiones más eficientes que disminuyan los costos sociales y económicos que deja un desastre natural.

Redacción: Sofía Barrios – Andrés Gallego

<https://bit.ly/2XApWoo>

---

### **Micro tráfico: De las calles a las aulas de clase**

Después de realizar operativos durante más de 18 meses, se capturó a alias el profe, un docente de una institución educativa del departamento de Santander que distribuía y fomentaba el consumo de drogas en los alumnos. El aumento del microtráfico en los colegios es un tema preocupante. El control de este tipo de actividades delictiva exige un mejoramiento de la institucionalidad de la policía.

Redacción: Camilo Arboleda – Julián López

<https://bit.ly/2WlQwjX>

<https://nyti.ms/2WpOxuG>

### **Se suma un departamento más: Córdoba tampoco siente al Estado.**

El alcalde de Puerto Libertador pide al presidente Duque seguridad para los habitantes del corregimiento Juan José, ubicado en el sur de Córdoba. Asegura que este territorio está lleno de minas antipersona sembradas por grupos ilegales. Esta situación ha obligado a los habitantes a desplazarse a la cabecera municipal causando graves problemas de hacinamiento en los albergues. De nuevo, este hecho refleja la falta de presencia del Estado en las periferias y la poca atención que presta el presidente a estas problemáticas

Redacción: Lizeth Gallego y Margarita Imbett

<https://bit.ly/2wOZBXT>

<https://bit.ly/2I3i5dE>

### **Las bandas criminales si están pendientes de sus hijos.**

El 27 de marzo en Santa Lucía, Medellín, un niño de 14 años fue acusado de asesinar a dos hombres y dejar uno herido con arma de fuego. Este tipo de acontecimientos nos hace pensar, ¿Dónde están los padres de familia, el Estado y las instituciones educativas? No se puede permitir que ellos caigan en las manos de bandas criminales y lleguen a perpetuar este tipo de acciones que, en últimas, dejan en libertad a las cabecillas de las pandillas. Así que ¡ojo papás!, la tarea de cuidar y educar a sus hijos es permanente.

Redacción: Santiago Sierra – Oscar Morales

<https://bit.ly/2WwQM4l>

---

## Coyuntura Internacional

Juan Manuel Ferreira

Jhon Alexander Lobo Milton

Juan Diego Matallana

Stiven Eduardo Montes

Andrés Naranjo

Luisa Ovalle

Jorge David Rey

José Isidro Salamanca

Lina Salinas

Daniel Felipe Suárez

### **Migración ilegal hacia Estados Unidos: paños tibios para una gran enfermedad**

El departamento de Seguridad de EEUU recientemente se declaró incapaz de controlar la inmigración ilegal en la frontera con México. El presidente Donald Trump amenazó con el cierre temporal de la frontera si el gobierno mexicano no toma medidas. Esta amenaza no evitará la entrada masiva de inmigrantes ilegales, ya que siempre se encontrarán formas alternas para entrar al país americano. Además, el cierre de la frontera generaría un paro en el comercio que afectaría a ambas naciones.

Autor: Daniel Felipe Suárez Mayorga.

<https://cnn.it/2l3s8iQ>

### **China y Estados Unidos: otro intento de negociación**

Representantes de los Gobiernos de EEUU y China se reunieron en Pekín para iniciar una nueva ronda de conversaciones, con el objetivo de llegar a un acuerdo comercial. A pesar de la diplomacia y las buenas intenciones de ambas delegaciones, no se ha llegado a ninguna conclusión. Donald Trump declaró que no está dispuesto a retirar algunos aranceles hasta que China cumpla con los acuerdos fijados sobre la práctica comercial desleal. Esta posición radical no es conveniente, ya que la firma de este acuerdo puede significar el fin de la desaceleración económica que afrontan ambos países.

Autor: Luisa Fernanda Ovalle Arias

<https://bit.ly/2K4dlqy>

---

## **Respiro en las economías por un buen comportamiento del precio del petróleo**

En el primer trimestre del año, el precio del crudo Brent ha aumentado un 24,54% pasando de 46,54 dólares barril a 60,14 dólares. Este incremento ha tomado por sorpresa a todas las economías del mundo, puesto que las expectativas frente a aumento del precio del crudo al inicio del 2019 eran casi mínimas. Sin lugar a dudas, el mayor precio tiene que ver con la disminución de la producción por parte de la OPEP.

Autor: Lina Alejandra Salinas Niño.

## **“Quien contamina paga”**

El Parlamento Europeo, prohibirá los artículos plásticos de un solo uso a partir del 2021. Se espera que para el 2029 haya recogido el 90% de las botellas de plástico. Además, con esta nueva ley, las empresas deberán asumir el costo de recolección de sus artículos contaminantes, creando campañas que promuevan la conciencia ciudadana. Con la mirada fija hacia el futuro, el Parlamento Europeo claramente se ha jugado por el medio ambiente, puesto que las naciones europeas esperan que estas medidas generen conciencia en los demás países y que estos empleen medidas de carácter sostenible en su esfera de producción.

Autor: Jorge David Rey Colorado

<https://cnn.it/2EYOG2y>

## **¿El fin del sueño europeo?**

Alemania está ad-por-tas de entrar en una terrible recesión. La caída del índice manufacturero es el peor desde 2002, siendo este sector el motor de la economía alemana. Este problema no solo afecta a Alemania sino a la Unión europea, puesto que la economía bávara es la más grande de Europa, y es el corazón de las transacciones de la Eurozona. Este escenario será favorable para la expansión de los partidos populistas ultraderechistas, claramente euroescépticos, y partidarios de ideas radicales como son aquellos que apoyan el Brexit.

Autor: Eduardo Montes Alba

<https://bit.ly/2I5kl4l>

<https://bit.ly/2K5hhY4>

